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LA 79º EXPO RURAL SALTEÑA: UN ENCUENTRO 
DE OPTIMISMO Y COMPROMISO EN EL CAMPO

En el predio de la Sociedad Rural Salteña, la 79º Expo Rural Salteña abrió 
sus puertas del 16 al 20 de agosto, marcando una vez más el evento agríco-
la y ganadero más esperado en la región. Bajo un cielo azul salteño, la ex-
posición prometía cinco días llenos de actividades que unirían a producto-
res, empresarios y la comunidad en general. 

El miércoles marcó el inicio celebrando los 100 años de la Asociación de 
Caballos Criollos. Con una legión de fanáticos que colman las pistas para 
ver estos ejemplares, el viernes la prueba Felipe Ballester y la prueba de mor-
fología, demostraron la belleza y la funcionalidad de los equinos. Además, 
los caballos peruanos tuvieron su concurso durante todo el fin de semana, 
mostrando la diversidad y belleza de esta raza.

El Ateneo de jóvenes comprometidos con la srs demuestra su dedicación 
año tras año, participando en todas las actividades y contribuyendo al es-
píritu festivo de la expo. Este grupo entusiasta organizó su tradicional pe-
ña el viernes con gran éxito. 

Los productores bovinos siempre tienen un lugar central en la expo, resal-
tando la importancia del crecimiento de la genética de sus cabañas. La ju-
ra de bovinos Braford, Brangus siempre llaman la atención y suman ade-
más las juras de Brahman y Holando y Limangus, que se llevaron a cabo el 
jueves. Otro aspecto destacable de la exposición fue la jura y demostración 
de ovinos, que ha ido ganando interés año tras año. 

En la Expo Rural hubo charlas técnicas sobre una amplia gama de temas, 
desde buenas prácticas agrícolas hasta nutrición líquida para aumentar la 
producción por hectárea, charlas sobre aplomos de animales, morfología y 
temas actuales. Los expertos compartieron su conocimiento y experiencias.

El viernes marcó el acto de apertura oficial de la expo, con el corte de cin-
tas a mediodía y la presencia de funcionarios del gobierno y de entidades 
del campo. Además, se celebró el tradicional almuerzo ganadero y el rema-
te de reproductores con precios que superaron las expectativas. El viernes 
a la noche se hizo el análisis blocktest en una charla especializada que dio 
lugar a una gran degustación de carnes y la calificación de los comensales. 

El sábado fue un día especial de gran afluencia del público que paseaban por 
los stands llenos de máquinas, productos y servicios, lugares para comer y pa-
ra conocer nuestra producción. Alfredo Leuco ofreció una charla sobre la visión 
del país que atrajo a una gran audiencia. Andrés Costamagna de la sra habló 
sobre sustentabilidad y de la importancia de enfrentar la agenda anticampo. 

La expo culminó el domingo con una misa de campo. A las 15 horas comen-
zó la inauguración con los discursos de nuestro presidente Joaquín Elizalde, 
su par de la sra, Nicolás Pino y el gobernador Gustavo Sáenz. Luego desfilaron 
los animales ganadores, las máquinas y los fierros. Durante todo el evento, 
se destacó la importancia de la industria agropecuaria en Salta y la dedi-
cación de los productores, a pesar de los desafíos económicos y climáticos. 
Contó además con el emotivo espectáculo de los infernales y de Equinote-
rapia del Azul y se dio por finalizada la muestra con una exigente jineteada.

La 79º Expo Rural Salteña volvió a ser la vidriera de la industria agropecua-
ria, y un recordatorio de la fortaleza y la determinación de los productores 
que continúan trabajando incansablemente para impulsar el campo salteño 
hacia el futuro •
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DISCURSO DEL PRESIDENTE 
DE LA SRS EN LA EXPO 79

EDITORIAL

Como siempre, es un orgullo abrir las puertas de esta ins-
titución al público para exhibir el fruto de años de trabajo, 
esfuerzo, dedicación, avances e innovación. Es admirable 
el tesón del sector. A pesar de las dificultades, sigue, avan-
za y pone en evidencia cómo, a pesar de las circunstancias 
climáticas, los desaciertos políticos y descontrol económi-
co financiero, el sector no se detiene.

Nuevamente estamos transcurriendo tiempos electorales; 
en esta oportunidad, elecciones para presidente de la Na-
ción y diputados nacionales. Las personas en quienes recaiga 
esa enorme responsabilidad, tendrán el desafío de condu-
cir, nada más y nada menos, que el destino de la Repúbli-
ca Argentina. Un país golpeado por muchos factores exter-
nos, pero sobre todo, por malas decisiones políticas que lo 
dejan en estas condiciones.

Con una inflación difícil de calcular y, lo que más duele, con 
un 40% de pobreza. Duele mucho esa realidad a pesar de que 
en cada punto cardinal existen recursos en abundancia. De 
norte a sur se producen, con mucho esfuerzo y sacrificio, los 
principales alimentos que necesitamos como carne, leche, 
granos, frutas, hortalizas, y legumbres; que a pesar de esas 
posibilidades, duele que no las sepamos aprovechar.

El crecimiento exponencial de otras actividades muy im-
portantes, como el turismo, la minería, el comercio y la 
industria vinculados a esas actividades pone en evidencia 
las riquezas potenciales del país.

En Salta no estamos exentos de esta realidad. En cualquier 
rincón de la provincia encontramos producciones agrope-
cuarias. Tabaco y leche en los Valle de Lerma y Siancas. Ca-
ña de azúcar, cítricos, hortalizas, y porotos en el Norte. Ga-
nadería, maíz, y soja en Anta, San Martín, Rosario de la 
Frontera… Vino, especies y una importante actividad ovi-
na en los Valles Calchaquíes.

Conociendo esta realidad, no podemos entender los nive-
les de pobreza, desnutrición, y desocupación que sufren 
muchos salteños. Es una realidad de muchos años, no es 
de ahora. Pero la política, puede y debe atender estas ne-
cesidades.

Hay que defender las actividades productivas, sabiendo 
que la mejor manera de combatir la pobreza y generar 
verdadera movilidad social es  con trabajo genuino. El Es-
tado no puede seguir gastando más de lo que le ingresa. 
Necesitamos políticos responsables que utilicen a la polí-
tica como herramienta eficaz para ayudar realmente a to-
da la gente. 

Y cuando hablo de gente, hablo de todos nosotros. Hablo 
del empleado, para que pueda ganar lo que debe, y tenga 
la posibilidad de crecer. Hablo del jubilado, del indepen-
diente, del desocupado, todos ellos deben ser prioridad y 
beneficiarios de los aciertos políticos. Hablo del empresa-
rio que invierte y genera trabajo, para que tenga reglas cla-
ras y pueda proyectar a largo plazo.

Un ejemplo es el reciente intento de cierre de exportacio-
nes de carne y lácteos. La hacienda en pie, entre agosto 
2022, y agosto 2023, tuvo un aumento del 60%. Muy por de-
bajo de la inflación. Principalmente por la sequía, y la so-
breoferta de carne. Entendemos que son parte de las reglas 
de juego. No son parte de ellas, las nefastas e ineficientes 
medidas que hacen que el país siga perdiendo confianza.  

Queremos y necesitamos otra manera de hacer política. 
Queremos políticos que hablen y demuestren sus virtu-
des, más que de los defectos del otro. Queremos políticos 
que hagan más de lo que dicen. Queremos una política y 
una administración que no se enrede en la burocracia y 
ponga palos en la rueda, donde al final, todos perdemos y 
nos perjudicamos. 
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El que gana debe poder gobernar con responsabilidad, y 
el que pierde debe contribuir marcando los errores y los 
aciertos. Creemos que la educación, y la cultura del traba-
jo son ejes fundamentales para el desarrollo de la provin-
cia, y deben ser política de estado. 

Hace algunos días fuimos testigos del hartazgo de la gente 
manifestado en las elecciones paso. No lo decimos noso-
tros. Lo dijo una enorme cantidad de votantes cansados de 
la inseguridad, de la inestabilidad económica, de la falta 
de institucionalidad. Entendemos que los resultados elec-
torales del pasado fin de semana demuestran que debemos 
estar más unidos que nunca para reconstruir el futuro del 
país. Que debemos solucionar nuestros problemas y con-
flictos para posicionarnos a nivel mundial. 

Estos últimos años fuimos testigos de cómo la humanidad 
incorporaba a sus valores el cuidado del ambiente. Compar-
timos totalmente la preocupación. Nuestro sector no es aje-
no a esa realidad. Los productores son los principales intere-
sados en el cuidado de sus campos, parte fundamental del 
ambiente. Al final, nuestro bien más preciado es la tierra.

Pero debemos ser cuidadosos. A pesar del enorme impacto 
que genera en los Valles de Lerma y Siancas la producción 
tabacalera, permanentemente se ve amenazada por des-
aciertos políticos internos y externos que ponen en riesgo 
su continuidad. No hay duda que debemos estar atentos 
para defender esa producción.

En ese mismo sentido, hacemos un expreso pedido a los 
gobernadores, y diputados nacionales. Hace algunos meses 
nos enteramos de una nueva reglamentación, que impone 
la ue a sus importadores, principalmente de soja y carne. 
Se establece que no podrán comprar estos productos de zo-
nas habilitadas con posterioridad al 2020. El problema no 
es la ue, sino todo lo que esto puede traer aparejado en el 
resto del mundo y sobre todo otros productos que salen de 
nuestros campos. Son barreras comerciales que Argentina 
no está en condiciones de cumplir. Quieren imponer nor-
mas y reglas del primer mundo a un país que tiene 40% de 
pobres, falta de infraestructura, educación, y una insegu-
ridad que crece todos los días. 

Estamos convencidos que la actividad agropecuaria es parte 
de la solución a esta postergación histórica que sufre el Cha-
co Salteño. No hay que tenerle miedo al avance de la fron-
tera agropecuaria, más bien hay que arbitrar los medios pa-
ra que sea ordenado. Tenemos una oportunidad muy gran-
de. Podemos sembrar más hectáreas, podemos plantar más 
cítricos y hortalizas, podemos duplicar la productividad de 
nuestros rodeos y triplicar el stock ganadero, todo bajo la 
premisa de ordenar, conservar y producir. Sabiendo que to-
do esto traerá desarrollo y prosperidad al interior de cada 
provincia. Tenemos la obligación moral de volver a posicio-
nar a Salta como el centro regional que alguna vez fue. 

La diversidad de nuestros climas, la abundancia de recur-
sos como tierra y agua, sumado a la capacidad de nuestra 
gente nos hacen creer en un futuro mejor.

Necesitamos de una decisión política, estratégica, que mar-
que el rumbo de la provincia para los próximos 20 años. El 
sector agropecuario, como muchos dicen, no está dormido. 
Lo tienen pisado, atado de pies y manos. Queremos que nos 
quiten el pie de encima, que nos dejen trabajar, para poder 
dejar atrás la Argentina del estancamiento.

No quiero hablar de retenciones, cepo, presión fiscal, cam-
bio de reglas, cierre de exportaciones, ya que todos sabe-
mos lo que son. Y sabemos el daño que les genera a todos 
los argentinos.

La sequía por la que atravesó el país en el año 2022/23, 
mostró a todos los argentinos la importancia del sector 
agropecuario, como gran generador de divisas. Un sector 
más de la economía argentina, ni mejor ni peor. Un sector 
que genera trabajo, y arraigo en el interior de cada provin-
cia. Un sector que invierte y se capacita permanentemen-
te. Un sector que quiere lo mejor para el país, y entiende 
que trabajando juntos, tirando todos para el mismo lado, 
podemos salir adelante.

Desde la srs participamos del Consejo Económico y So-
cial, pensando y planificando la Salta que queremos. Con 
la Multisectorial, entendiendo el lugar que cada uno ocupa, 
buscamos siempre trabajar, y es por ello que apoyamos el 
protocolo de libre circulación que impulso el Poder Ejecu-
tivo Provincial hace unos meses. Con Prosalta, queremos 
posicionar a Salta en el mundo, sabiendo que tenemos mu-
cho para dar. Con el Ministerio de Producción y Educación 
de Salta, con quienes trabajamos permanentemente, entre 
otras cosas, buscamos el desarrollo de las personas a tra-
vés de las capacitaciones. 

Desde el lugar que me toca ocupar, Sr. gobernador, minis-
tros, legisladores, queremos que le vaya bien. Porque en-
tendemos que si a Ud. le va bien, a nosotros también. Con 
diálogo, respeto, y empatía, podemos trabajar juntos.

Para terminar, quiero enviar un especial agradecimiento 
a mi familia, que me acompaña y apoya todos los días. Al 
equipo de la srs, y a la comisión directiva que me acom-
paña, muchas gracias por su confianza. 

Y sobre todo, a nuestro Ateneo. Que trabaja con humildad, 
todo el año para formar futuros profesionales, dirigentes, 
y especialmente excelentes personas. ¡A todos ellos mu-
chas gracias! Sin ellos esta exposición, no seria lo que es.

A nuestros socios, productores, profesionales y trabajado-
res del campo, gracias por acompañarnos. Necesitamos de 
su apoyo y compañía. En nombre de la Comisión Directi-
va les deseamos una excelente campaña 2023/24, que Dios 
y el clima nos acompañe y que el año que viene volvamos 
a encontrarnos con el orgullo de haber servido a la patria •

¡Muchas gracias!

Joaquín Elizalde  
Presidente srs
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EL CAMPO COMO  
PROTAGONISTA DE LA 
NUEVA ARGENTINA

En un contundente discurso en la Sociedad Rural Salteña, el 
Presidente de la Sociedad Rural Argentina, Nicolás Pino, re-
flexionó sobre los desafíos que la crisis climática y la sequía 
impusieron al país, destacando cómo estos eventos revela-
ron la falta de una política agropecuaria adecuada en las úl-
timas décadas: "La sequía mostró lo que es no tener una po-
lítica agropecuaria acorde a las circunstancias", afirmó Pino, 
añadiendo que la sociedad entera está sufriendo las conse-
cuencias. Explicó que los productores ganaderos perdieron 
cerca de 3.000 millones de dólares debido a la necesidad de 
vender ganado a precios bajos, mientras que el país en su 
conjunto dejó de generar unos 25.000 millones de dólares.

En su discurso, Pino también enfocó la atención en la ne-
cesidad de políticas macroeconómicas y agropecuarias que 
permitan un desarrollo sustentable. Señaló que el tipo de 
cambio está siendo utilizado como herramienta de apro-
piación de la renta legítima de los productores. El titular 
de la sra subrayó la importancia de la sostenibilidad en la 
producción agrícola y ganadera, y aplaudió los esfuerzos 
de la Sociedad Rural Salteña en ese sentido. Cerró su diser-
tación diciendo: “El campo quiere ser y va a ser protagonis-
ta de una nueva Argentina”.

El Gobernador de Salta Gustavo Sáenz terminó la serie de 
tres discursos; al comienzo subrayó la importancia del sec-
tor agropecuario en la economía argentina y expresó su 
compromiso con el desarrollo sostenible de la producción 
y la necesidad de una colaboración público-privada más es-
trecha para enfrentar los desafíos del mercado internacio-
nal. Hizo hincapié en la desigualdad económica en Argen-
tina y la importancia de un federalismo real.

Un punto central del discurso fue la Ley de Bosques el go-
bernador instó a los legisladores a anteponer los intereses 
de la gente y a no levantar la mano en contra de los salte-
ños. Mencionó la importancia de un ordenamiento territo-
rial que equilibre la conservación del medio ambiente con 
las necesidades de la población, garantizando oportunida-
des de empleo genuino. “Con el foco en producir conser-
vando o conservar produciendo. Donde la ciencia basada 
en datos nos permita confrontar con falsos relatos”.

“Me verán junto a ustedes reclamando para Salta y la Re-
gión y dando todas las discusiones que debemos dar. Reten-
ciones, cepos, restricciones para exportar e importar, im-
puestos, tarifas, todo ello se traduce en asimetrías y mayo-
res costos para nuestras producciones. El país federal que 
nos legaron especialmente San Martín, Belgrano y nuestro 
querido General Güemes debe ser una realidad y no una de-
clamación”, enfatizó el mandatario. 

Enfocándose en las desigualdades económicas y de in-
fraestructura, Sáenz subrayó la dificultad que enfrentan 
los productos salteños en competencia con aquellos cerca-
nos a los puertos. Argumentó que los altos costos de flete 
y los impuestos más elevados obstaculizan el desarrollo de 
la industria en la región. El Gobernador resaltó la necesi-
dad de un enfoque equitativo en la inversión y desarrollo 
de infraestructura en todo el país. Concluyó su discurso 
compromiso con la defensa de los intereses de Salta y del 
norte argentino, llamando a trabajar juntos en pos de un 
futuro más equitativo y próspero •

DISCURSOS
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En la pista central todos de pie entonando el himno con los infernales y atrás todos los animales ganadores.

Familia de Criadores Peruanos.

Concurso de criollos, jurado y compeditores. Stands para todos los gustos.

MOMENTOS DE LA 79ª EXPORURAL

Germán, Mechi, Regi, Jime y Tomás trabajando.

Fotos: Mechi Beltrame, Tomás León, Regina Robles.
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El mejor lugar para los niños. Esta foto de Malena Caro refleja 
la alegría del momento.

El público campero siempre disfruta.

La Huerta San Felipe dice siempre presente con sus plantines.

Fierros y camionetas en la pista central.

Los intendentes Santi Cedolini y Santi Snopek, Luis 
Fernandez y el comisario Alfredo Figueroa.

Gaucho Dávalos promotor de la cría de ovinos.

Los stands, lugares para hacer negocios y juntarse con amigos.
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Tarde en los corrales.  
El Ateneo siempre trabajando. 

La barrida de los Peruanos.

Tiempo para un matecito.

En la Rural todos la pasan bien

Leandro Carrizo, el gerente de la SRS 
siempre atento a todos los requerimientos. 

Equinoterapia del Azul emociona con todo el entusiasmo de sus integrantes.
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El tractor de huertas y jardines lleva el carro forrajero 
con los conejos de la expo y un montón de niños.

Almuerzo de prensa. Periodistas agasajados por la SRS

Mesa de autoridades del almuerzo ganadero.

Corte de cintas el viernes con la presencia de autoriades, funcionarios, 
entidades del campo y el público.

Acá el futuro del campo

El domingo siempre reune a las familias

Raul Etchebehere presidente de la 
Asociación de Caballos Criollos habla 
de los 100 años de su nacimiento.
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Fila campeones ovinos.

¡Me siento ganador!

Aptitud carnicera y genética de los bovinos ganadores de la expo.

Los Brangus desde otro ángulo.

Qué frenada criolla.

Acicalando a la mansa raza dorper. 

El gran alazán muestra su morfología.

Los campeones de la raza Holando.

Campeonato hembras Brangus en la jura. 
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1 Ganador gran 
campeon Brangus. 
Reciben de Rincón 
de Fuego.

2 Ceibalito recibe 
el premio por 
Brahman y Brangus.

3 Reconocimiento 
a los intendentes 
de la muestra.

4 David Lacroze 
recibe el premio por 
su raza Limangus 
de Carla Fortuny.

5 Grandes 
ganadores de 
Braford para San 
Vicente. Recibe 
Eduardo Navamuel.

6 Ganadores 
Brangus. Groppo y 
Marzetti reciben los 
premios de parte 
del presidente.

7 Premio a la Raza 
San Ignacio de 
la Universidad 
Católica de 
Córdoba.

PREMIADOS
GANADORES

4 5

6 7

2 3

1
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RESULTADOS DE LA JURA DE BRAFORD
BOVINOS

Res. de gran campeón conj. Macho y Gran campeón ind. 
de conj. Macho. RP 20169 del corral 44 Cabaña Cresud4Reservado de gran campeón conjunto 

Corral 643

Gran Campeón conjunto 
Corral 65 Cresud2Gran campeón conjunto Macho 

Corral 45 La Morocha1
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RESULTADOS DE LA JURA DE BRAFORD
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Campeón individual de lote 
La Morocha de Otero4

Gran Campeón hembra  
El Porvenir2Gran Campeón macho  

Rincón de Fuego1

Reserva Gran campeón conjunto 
Las Marías6Gran Campeón conjunto 

San Esteban5

Reservado Gran Campeón 
El Porvenir Orodá.3

RESULTADOS DE LA JURA DE BRANGUS
BOVINOS

Reservado gran  
campeón macho:  
El Porvenir 
Reservado gran  
campeón hembra:  
La Morocha
Tercer mejor macho:  
San Vicente
Tercer mejor hembra:  
Ceibalito

Camp. indi macho y hembra:  
El Porvenir
Campeón ind. de lote macho:  
Rincón de Fuego
Reservado campeón 
individual macho y hembra:  
San Vicente. 
Reservado campeón  
individual de lote macho:  
La Sultana - Don Remo

Reservado campeón  
individual de lote hembra:  
Ceibalito
Tercer mejor ind. macho:  
El Porvenir 
Tercer mejor ind. hembra:  
Casualinas-Agro-
melu del Norte. 

Tercer mejor individual 
de lote macho:  
San Esteban.
Tercer mejor individual  
de lote hembra:  
El Porvenir. 
Reservado Gran Campeón 
conjunto hembra:  
La Morocha.
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ALMUERZO GANADERO

A. Lemos, G. Poodts, Ñ. Rodó, M. Saravia, Gustavo y Machi Olmedo 
y F. Patrón C, L. Bonzi, J. Elizalde, arriba J. Lerner  y F. Fortuny.

Los Vidal, los de Abelleyra y los Rodríguez.

R. Roquette, L. Norris, I. Pisani, García del Río (Sergio e 
Ignacio), E. Gaham, F. Abelleyra, R. Saravia Toledo.

Los ateneístas antes de la subasta que apoya su trabajo.

La familia Fortuny con Ignacio Lupión y Adolfo Torino.

Los hermanos Elizalde, Chato San Millán, Tomás Gómez Naar,  
María y José Viñals 

Carlos Segón, amigos y familia.

Los ateneístas haciendo un descanso en su laboriosa joranda.
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RESULTADOS DE LA JURA DE CABALLOS 
PERUANOS DE PASO EN LA EXPO RURAL 
SALTEÑA 2023

EQUINOS

Campeón joven hembra al cabestro:  
Flor de cardón Conquista
Criador: Julio Ramón Rodríguez Rodó.
Expositor: Manuel Rodriguez Rodó.

Campeón joven macho al cabestro: 
Rosamar Don Jorge
Criador: Salvador Marinaro
Expositor: Salvador Marinaro e hijos

Campeón Joven de Silla Capón:  
Almona Candidato 
Criador: Sergio Federico Usandivaras
Expositor: Cabaña La Almona

Campeón Joven de Silla Hembra:  
Carrileño Flor del Tipal 
Criador: Alejandro Aníbal García Peralta
Expositor: Cabaña MyA

Campeón Joven de Silla Macho:  
Tukanka Pretencioso 
Criador: Armando Lovaglio
Expositor: Criadero El Alamo

Reservada de Campeón del Año Capón:  
Almona Pampero
Expositor: Cabaña La Almona

Reserva de Campeón del Año Hembra:  
Timbeño Lalita 
Criador: Jorge Alberto Ramasco Padilla
Expositor: Salvador Marinaro e Hijos 

Campeón del Año Macho:  
MSCRL Magno T/E 
Criador: Criadero La Maestranza
Expositor: Cabaña La Almona

Reserva de Campeón del Año Macho:  
Rosamar Predilecto 
Expositor: Salvador Marinaro 

Campeón de campeones Capón:  
Guardamonte Heredero 
Criador Miguel Seleme 
Expositor: Nicolás Canevari Poma

Campeón de Campeones Hembra:  
Tukanka Profecía
Criador: Armando Lovaglio
Expositor: Criadero El Álamo

Campeón del año macho 

Campeón joven macho 

Campeón joven Capón 

Camp. de campeones hembra 
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En el remate de la Rural realizado por la firma O'Farrell, bajo 
el martillo de Pancho O´Farrell y José Llorente, representan-
te en Salta, se destacó la calidad de los ejemplares y la forta-
leza del sector agropecuario en la provincia. Fue una jorna-
da exitosa que mostró el interés de los compradores por la 
genética de alto nivel y la competitividad del mercado. Los 
precios alcanzados reflejaron la confianza en el potencial del 
agro en Salta, consolidando el evento como un éxito para los 
productores y la industria.

ESTOS FUERON LOS NÚMEROS DESTACADOS

Brangus Toro    $2,900,000.00
Brangus Vaquillonas  $2,500,000.00
Braford Toro   $2,000,000.00
Limangus Toro   $1,550,000.00
San Ignacio Toro  $2,050,000.00

Los resultados muestran una destacada venta de ganado 
con valores significativos. La raza Brangus lideró el evento, 
con toros alcanzando un máximo de $2,900,000 y vaquillo-
nas llegando a $2,500,000. Los Braford se vendieron a un 
precio fijo de $2,000,000. Los toros Limangus promediaron 
$1,271,429 y los San Ignacio oscilaron entre $1,500,000 y 
$2,050,000. Además, las vaquillonas preñadas y no preña-

das también se comercializaron de manera exitosa, desta-
cando un total de $108,270,000 en ventas. Esto demuestra 
la fortaleza y competitividad del sector ganadero en Salta.

En el remate de los equinos, los padrillos registraron un ran-
go de precio de $960,000 a $1,800,000, con un promedio 
de $1,480,000. Las yeguas también fueron demandadas, con 
un precio mínimo de $840,000 y un máximo de $2,760,000, 
promediando $1,474,286. Los caballos, en cambio, oscilaron 
entre $840,000 y $2,040,000, promediando $1,364,000. 
Las potrancas y potrillos registraron valores de $1,920,000 y 
$600,000, respectivamente. En total, se movilizaron 26 cabe-
zas de equinos, alcanzando un monto total de $37,704,000.

EXITOSO REMATE DE OVINOS Y CAPRINOS

En el remate de ovinos y caprinos se lograron excelentes 
resultados. Los machos de Dorper alcanzaron un prome-
dio de $278,571, con un mínimo de $150,000 y un máximo 
de $560,000. Los Hampshire Down machos promediaron 
$160,000, mientras que los machos Boer se vendieron en 
promedio a $130,000. Las hembras de Hampshire Down tu-
vieron un promedio de $84,667, y las Santa Ines hembras se 
vendieron a $80,000 en promedio. En total, se subastaron 40 
cabezas, generando un impresionante total de $5,290,000 •

DESTACADOS PRECIOS Y RECORD DE PÚBLICO 
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RESULTADOS DE LOS CABALLOS CRIOLLOS
Campeón Macho   
El Serenal Berraco box: 12Campeón hembra  

Sirigote Filigrana box: 551

1er Premio Campero  
Fomento Equino Salta4Campeón Castrado 

Inti Huasi Che Rubi box: 613

EQUINOS
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LOS LEGILSADORES RESPONDEN EN LA SRS
EXPOSICIÓN DE IDEAS

Con la visita de los diputados y candidatos a diputados na-
cionales por Salta, el presidente de la srs Joaquín Elizalde y 
el periodista Belisario Saravia generaron este encuentro que 
buscaba conocer lo que piensan sobre estos temas: Ordena-
miento territorial de bosques y restricciones ambientales, 
retención y presión fiscal, infraestructura de la provincia, 
planes sociales, seguridad, biocombustibles, bioenergías, 
desarrollo de la producción

El Diputado Carlos Zapata del Interbloque Juntos por el 
Cambio, destacó la necesidad de los legisladores de consi-
derar sus intereses en la toma de decisiones políticas. Za-
pata resaltó que la producción agraria es la base del cre-
cimiento económico y el enriquecimiento de la sociedad. 
Sin embargo, expresó su preocupación por las restriccio-
nes ambientales y el ordenamiento territorial de bosques 
nativos, argumentando que las leyes actuales condicionan 
el desarrollo en áreas necesitadas y empoderan al narco-
tráfico. Se refirió a las retenciones como perjudiciales y su-
brayó la necesidad de reducir la presión tributaria para fo-
mentar el crecimiento y la competitividad. También men-
cionó la importancia de la infraestructura en la provincia 
y la necesidad de priorizar obras que beneficien a la pro-
ducción y a la comunidad. Zapata abordó la problemática 
de los cortes de rutas y destacó la necesidad de hacer cum-
plir la ley en lugar de crear nuevas legislaciones. Criticó los 
cortes y ocupaciones ilegales de tierras, solicitando la dero-
gación de leyes que prolongan esta situación.

El diputado Emiliano Estrada del Frente de Todos, por su par-
te criticó la regulación tardía en la expansión agrícola que 
afecta a productores del norte argentino. Propone un siste-
ma de incentivos que compartan costos regulatorios, des-
tacando diferencias entre regiones. Mencionó que presen-
tó proyectos para inversión y desarrollo en el Norte Gran-
de como una reducción del 50% de impuestos para combus-
tibles y deducir el 100% de impuesto a las ganancias en los 
bienes de capitales. Critica leyes ambientales escritas por 
no expertos y aboga por discusiones más profundas. “Lo 
que hay que hacer es el orden fiscal primero y después la 
baja de retenciones”. Destaca que el orden fiscal para lo-
grar estabilidad y desarrollo. 

El candidato a diputado de Unión por la Patria, Pablo Outes, 
expuso que la provincia enfrenta problemas debido a po-
líticas centralizadas y presión fiscal. Destacó la necesidad 
de representación en decisiones nacionales y equidad en 
retenciones. Propone consensos regionales y que la Nación 
genere planes de promoción directos para provincias peri-
féricas empobrecidas como Salta. Subrayó la importancia 
de la industria, biocombustibles y desarrollo sustentable. 
Planteó la relevancia de planes sociales con plazos limita-
dos y formación. Propuso inclusión de productores de di-
ferentes escalas para el progreso provincial. 

El candidato a diputado Felipe Biella del Partido Provincial 
Salta Independiente, resalta la problemática común en di-
versos rubros agrícolas y enfatiza la importancia de ana-
lizar y modificar las leyes 26.331 (de bosques) y 7.543 (Or-
denamiento Territorial) ya que nunca se compensó como 
decía la ley. Dice que las retenciones son el impuesto más 
retrógrado y propone orden fiscal para reducir impuestos, 
mejorar infraestructuras y promover el acceso a internet 
en todo el territorio. Propone reformas en los planes socia-
les para incentivar el empleo y la jubilación y que esos pla-
nes sociales puedan ser tomados a cuenta del salario o de 
las cargas sociales. Con controles de parte del Estado evitar 
robos en el agro, la ocupación de tierras y vivienda. Resal-
ta el potencial de Salta en biocombustibles y bioenergías. 

“El único sector de la economía que tiene transversalidad 
es el sector agropecuario”.

Finalmente la candidata Emilia Orozco del partido “La Liber-
tad Avanza” destacó la importancia de trabajar en conjun-
to con todos los legisladores y propone un enfoque basado 
en la libertad y el respeto a la propiedad privada. Reforzar 
las fronteras es soberanía. Critica la falta de apoyo estatal 
y la presión fiscal al campo. Resalta la sustentabilidad y el 
desarrollo equilibrado, mencionando como desafíos rever 
las leyes de bosques nativos y humedales y las categoriza-
ciones del ot propone incentivar la inversión privada en 
infraestructura y generar empleo genuino para reducir la 
dependencia de planes sociales. “Antes de abordar cual-
quier proyecto de ley, nos vamos a juntar con los que co-
nocen el tema mejor que nadie: con ustedes” •
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LO QUE SE VIENE, SALGA PATO O GALLARETA
TABACO

Difíciles y complicados momentos vive nuestra patria den-
tro de un mundo complicado y difícil. 

Nunca como ahora vale aquello del temido e incisivo Groucho 
Marx: Paren el mundo que me quiero bajar. O preguntar-
nos con nuestra inefable Mafalda: ¿No será que acaso esta 
vida moderna está teniendo más de moderna que de vida?

Estas digresiones pueden ser un punto de partida válido 
para intentar dilucidar lo que se viene para la actividad ta-
bacalera.

A mis años, que no son pocos, no tengo recuerdo otra si-
tuación en la que todos los aspectos de la vida nacional ya 
sean económicos, políticos o sociales estén tan dramática-
mente colapsados. 

Sin entrar en detalles por todos conocidos, vale como re-
sumen considerar el crecimiento sin prisa y sin pausa de 
los niveles de una pobreza estructuralmente instalada en 
el tejido social, que se derrama en una marginalidad que 
amenaza la imprescindible convivencia y hace que una vi-
da humana tenga el valor de un celular usado.

¿Hay soluciones? Siempre, aunque habrá de requerir un gi-
ro copernicano en políticas y sistemas. Lo que es cierto es 
que demandarán no poco tiempo. La inercia de los acon-
tecimientos lo impiden cualquier intento de inmediatez.

Cabe preguntarse si será posible hacer tabaco y la respues-
ta no se hace esperar: se debe hacer tabaco. El complejo 
aparato productivo no puede detenerse si no es a costa de 
una debacle social sin límites.

Decíamos que la campaña anterior sufrió las consecuen-
cias de una prolongada sequía que se prolongó más allá del 
estiaje, estresando las plantaciones que pudieron hacerse 
en término y atrasaron sensiblemente al resto; bajas tem-
peraturas en octubre y noviembre que demoraron el desa-
rrollo de los tabacos y falta de mano de obra suficiente tan-
to para para el cultivo como para la cosecha.

Los aspectos climáticos parecieran más prometedores en 
la actual. El agro meteorólogo Eduardo M. Sierra pronosti-
ca el fin de la etapa de La Niña y la entrada de El Niño. Au-
gura una primavera más lluviosa y un verano menos ca-
luroso, aunque con riesgos de excesos hídricos y eventua-
les granizadas.

Por Jorge G. Flores Canclini
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La mano de obra insuficiente en todas las etapas del culti-
vo provocada por el temor de los beneficiarios a perder los 
planes sociales si entran en el trabajo registrado, ha moti-
vado un proyecto de ley que busca extender los beneficios 
del decreto 514/2021, cuyos alcances terminaron en agos-
to. Hasta su aprobación se promovería un decreto de ne-
cesidad y urgencia. El problema radica en que pese a la vi-
gencia que ya tuvo durante la cosecha pasada, no se con-
siguió salvar la desconfianza de los obreros que siguieron 
negándose a trabajar en blanco. 

Nadie puede negar la necesidad de acudir en auxilio de 
los menos favorecidos con oportunos auxilios económicos. 
Otra cosa muy diferente es el sistema clientelar vigente 
responsable de haber destruido la cultura del trabajo en 
amplios sectores de la población cautivos de mezquinos in-
tereses electoralistas. 

La elusión fiscal significó una pérdida de 900 millones de 
dólares en los ingresos al Fondo Especial de Tabaco y este 
desfinanciamiento se tradujo en las magras transferencias 
que reciben los productores, consecuencia de un reajuste 
insuficiente del 50% en los recursos ante una inflación pro-
yectada anual superior al 140%.

La afip que poco ha hecho para hacer cumplir los fallos ju-
diciales que desestiman las pretensiones de las denomina-
das pymes de no pagar los impuestos vigentes, implemen-
tó la digitalización de las estampillas en los paquetes de 
cigarrillos, lo que se realizará a través de un sistema onli-
ne y dará mayor trazabilidad al control del sector tabaca-
lero. ¿Será suficiente?

El proceso electoral en marcha ha puesto una pausa en 
el tratamiento de sendos proyectos, uno originado en el 
Poder Ejecutivo y el otro en la bancada de Juntos por el 
Cambio que pretenden ratificar el Convenio para el Con-
trol del Tabaco de la Organización Mundial de la Salud, en 
una suerte de peligroso operativo de pinzas contra la in-
tegridad y continuidad de la producción tabacalera de la 
que dependen en gran medida, siete provincias argentinas.

Se trata de una reiteración nociva para la economía del 
país profundo absolutamente innecesaria dado que, sin ne-
cesidad de adhesión alguna, el Congreso de la Nación ha 
sancionado una ley que prevé todos los recaudos necesa-
rios para la protección de la salud de la población.

El mismísimo Ministerio de Salud y Desarrollo Social de 
la Nación afirma que luego de años de debate, el 14 de ju-
nio de 2011 se promulgó la ley nacional de control del ta-
baco. La aprobación de esta ley era una demanda creciente 
de la sociedad argentina y constituye sin duda un hecho de 
trascendencia histórica en la salud pública de nuestro país.

Prueba fehaciente de ello es que el Banco Mundial destacó 
que “Argentina, Panamá y Uruguay son buenos ejemplos 
de un control estricto al consumo de tabaco” y que tan-
to nuestro país como México “figuran entre los países de 
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América Latina en que el consumo de tabaco ha descendi-
do significativamente desde 1980, de acuerdo con infor-
mación proporcionada por el Institute for Health Metrics and 
Evaluation (hme), de la Universidad de Washington”, como 
también lo informa el citado ministerio.

Y ya que hablamos de los legisladores, recordemos el com-
promiso asumido por senadores y diputados de las provin-
cias productoras de tratar un proyecto de ley para la sus-
tentabilidad de la producción primaria tabacalera nacio-
nal que contempla la incorporación de productos de taba-
co calentado, cigarros, cigarritos, tabaco para ser consumi-
do en hoja, picados en hebras, pulverizados (rapé), en cuer-
da, en tabletas, despuntes y demás manufacturas de taba-
co destinadas a consumo final, al sistema de Impuestos In-
ternos. Al entusiasmo original en tiempos de las movili-
zaciones a Buenos Aires de hace dos años le sucedió un si-
lencio absoluto. Lo que se dice arrancón de caballo y sen-
tada de mula… 

Queda por verse el efecto de la eliminación de los derechos 
a la exportación para las economías regionales. 

Con estos datos, volvamos sobre la afirmación de que se 
debe hacer tabaco.

Cierto es que la reciente devaluación incide negativamen-
te en los créditos asumidos en dólares estadounidenses y 
que la inflación encarece los costos de producción que se 
atienden en pesos, mientras que la disparada de los otros 
tipos de cambio incrementa los valores de los insumos. 
También es previsible una considerable recomposición sa-
larial para el personal. 

Con respecto a las expectativas de precio debemos recor-
dar que los valores del mercado de exportación adónde va 
el 80% de la producción nacional no se establecen atento 
los costos internos de producción.

Esto debe ser un llamado de atención para tener en cuen-
ta al momento de planificar las plantaciones, lo que debe-
ría hacerse con gran prudencia.

Año a año, la Cámara del Tabaco viene insistiendo en la  
necesidad de plantar lo que se puede cultivar y regar, culti-
var y regar lo que se puede cosechar y procesar y cosechar 
y procesar lo que se puede vender.

Como atenuante a tantos problemas, la vigencia de mu-
chas conquistas del sector como el Convenio de Corres-
ponsabilidad que garantiza el estricto cumplimiento de las 
obligaciones patronales; la cobertura médico asistencial y 
la prefinanciación de insumos.

Recientemente, el salteño José Javier Aranda, actualmente 
presidente de la itga, exhortaba a los gobiernos a apoyar 
a los productores en sus esfuerzos de producción sosteni-
ble de tabaco, ya que de ello depende el sustento de mi-
llones de personas en todo el mundo. El cultivo de tabaco 
aporta valiosas contribuciones a las economías locales en 
forma de mano de obra, ingresos y nuevas oportunidades 
de crecimiento.

En consecuencia, no queda otro camino que encarar    
–salga pato o gallareta– una nueva campaña tabacalera •
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ANÁLISIS INTEGRAL DE LAS ELECCIONES  
SEGÚN ALFREDO LEUCO

PENSANDO EL PAÍS

En un escenario político agitado, el destacado periodista 
argentino Alfredo Leuco ofreció una detallada exposición so-
bre las recientes elecciones en Argentina y su impacto en 
el panorama nacional. La charla abordó no solo los resul-
tados, sino también las estrategias y las proyecciones polí-
ticas de los candidatos involucrados.

A medida que desgranó los resultados electorales, Leuco des-
tacó la sorprendente victoria de Javier Milei, un candidato 
que, en palabras del periodista, encarna el espíritu de liber-
tad. “Él apuntó a eso, diciendo qué peor podemos estar que 
como estamos. ¿Por qué no hay que empezar por algo nue-
vo? ¿Cómo vamos a tener una situación distinta con lo mis-
mo de antes? Él explotó esa situación. Supo leer una deman-
da que había en la sociedad, supo expresar, yo diría un ala-
rido, un grito de repudio y de hartazgo a los dirigentes tra-
dicionales, junto con eso elevó el debate sumamente agre-
sivo, un debate que plantea muchas cosas que parecen ab-
solutamente irrealizables, que son simplemente expresio-
nes de deseo”. Leuco resaltó: “Milei entendió el poder de las 
pantallas y lo utilizó a su favor”, señaló Leuco. La astucia es-
tuvo en utilizar los medios de comunicación y las redes so-
ciales para transmitir sus mensajes y ganar apoyo popular.

“La libertad avanza” es un eslogan que se convirtió en una 
especie de mantra para los seguidores de Milei. Leuco in-
terpretó como un llamado a la individualidad y la libertad, 
valores que resuenan en un electorado que busca solucio-
nes fuera de lo convencional. Javier Milei encapsula la pro-
mesa de romper con las estructuras tradicionales y abra-
zar un cambio radical, lo que ha atraído a una base de se-
guidores apasionados.

Leuco preguntó: “¿Qué pasó en Juntos por el Cambio? Pri-
mero fue una elección regular tirando a floja porque hace 
seis meses, se pensaba que tenían la elección ganada, pro-
ducto básicamente de los errores del gobierno”. Explicó que 
mucha gente pensaba que Horacio Rodríguez Larreta con una 
buena gestión de ocho años ya se veía como presidente sin 

embargo en su propio distrito perdió con Patricia Bullrich 
por una amplitud inimaginable. “¿Qué pasó ahí? Primero, 
yo creo que Juntos por el Cambio se fue aburguesando, aco-
modando esa situación, entrando en la zona de confort. Se 
dedicaron a la batalla interna de dos proyectos distintos. 
Rodríguez Larreta más en el sistema tradicional, buscando 
acuerdos y Patricia con una actitud más rupturista de repre-
sentar a la protesta ciudadana pero lo negativo es que fue de 
una hostilidad, que fue de una agresión tan grande entre di-
rigentes de ambos lados, que mucha gente dijo: “No, mucha-
chos, esto no es lo que estamos buscando”. Leuco aunque no 
está seguro plantea: “De aquí al 21 de octubre hay un sector 
que votó a Milei que ya está satisfecho con ese sacudón que 
generó y tal vez ahora recalcule su voto a Bullrich”.

En cuanto a Sergio Massa, Leuco exploró los desafíos únicos 
que enfrenta el líder de Unión por la Patria. “Massa es un 
político que ha dado bandazos en su carrera”. El análisis de 
Leuco también puso de relieve el revés sufrido por el kir-
chnerismo en estas elecciones, donde perdieron más de 6 
millones de votos en comparación con las elecciones ante-
riores. Leuco destacó cómo varios líderes kirchneristas no 
lograron triunfar en sus propias circunscripciones. “La fór-
mula logró la peor actuación del peronismo en la historia. 
Nunca antes habían sacado tan pocos votos y nunca antes 
habían salido en tercer lugar en una elección a nivel nacio-
nal. Fue catastrófico”. Sin embargo, Leuco advirtió sobre 
subestimar al peronismo, que históricamente ha demos-
trado su capacidad de adaptación y resiliencia. “Si Axel Ki-
cillof finalmente se impone el kirchnerismo va a convertir 
a la provincia de Buenos Aires en una suerte de aguanta-
dero kirchnerista y va a ser el epicentro de la oposición al 
nuevo gobierno sea cual fuere desde donde piensan hos-
tigar, combatir y generar lo que ya vienen avisando sobre 
todos los sectores más radicales que amenazan con que va 
a haber sangre y piedras”.

En términos de proyecciones futuras, Leuco abordó el 
“efecto ganador” en la política, enfatizando cómo los vo-
tantes a menudo se inclinan por el candidato que parece 
estar en alza. Además, el analista subrayó la necesidad de 
que los candidatos presenten equipos técnicos sólidos y po-
líticas realistas para mantener el interés y la confianza de 
los votantes a largo plazo.

Para terminar Alfredo expresó: “Yo tengo optimismo en 
el potencial productivo que tiene este país en un nivel 
de competitividad, innovación, recursos energéticos y ali-
menticios que hoy el mundo está reclamando. He leído 200 
definiciones de democracia y la que más me gustó es una 
de Domingo Faustino Sarmiento: “Democracia es generar 
la mayor cantidad de riqueza para la mayor cantidad de 
gente posible y la mayor cantidad de felicidad para la ma-
yor cantidad de gente posible” •
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LA SUSTENTABILIDAD Y CONSERVACIÓN  
EN LA AGRICULTURA PARA MARCAR AGENDA

CHARLAS EN LA EXPO

Andrés Costamagna, Director de la Sociedad Rural Argentina  
(sra), se presentó en la 79 Expo Rural Salteña para hablar 
sobre el enfoque de sustentabilidad y conservación en la 
agricultura. Durante su discurso, abordó diversos aspectos 
relacionados con la producción agropecuaria y la necesidad 
de generar información verificada sobre su impacto am-
biental y económico.

La sostenibilidad en la agricultura y la necesidad de datos 
verificables para respaldar la narrativa positiva del sector 
agropecuario en Argentina. La Sociedad Rural Argentina 
busca transformarse y liderar el camino hacia un futuro 
más sostenible en la producción de alimentos junto a las en-
tidades como la Sociedad Rural Salteña. Sin embargo, tam-
bién reconoce los desafíos y la resistencia al cambio que en-
frenta en el proceso. La agenda mundial, en cierta medida, 
va en contra de la agricultura tradicional, y la respuesta es-
tá en la adaptación y la sostenibilidad.

Costamagna comenzó su intervención destacando el plan 
estratégico de la sra, que incluye la sostenibilidad como 
uno de sus pilares fundamentales. El objetivo es promover 
una forma de producción que sea sostenible en cuatro ejes, 
en respuesta al sentimiento de los productores de trabajar 
de manera más consciente y eficiente.

Uno de los puntos más destacados de su charla fue la pre-
sentación de datos concretos sobre la sostenibilidad en la 
agricultura. Costamagna reveló los resultados de la medi-
ción de 16 establecimientos en Salta, donde se aplicaron las 
metodologías de Naciones Unidas y verificadores interna-
cionales. Los datos demostraron que la mayoría de estos es-
tablecimientos capturan carbono, e incluso algunos son car-
bono neutral o positivo. Esto contradice la creencia de que 
la agricultura y la ganadería son las principales causantes 
del calentamiento climático en Argentina.

El especialista enfatizó que estos datos promisorios respal-
dan la necesidad de continuar recopilando información de 
manera más amplia y extender el programa a más produc-
tores y superficie agrícola. Hasta el momento, se han me-
dido solo 150 mil hectáreas en 16 establecimientos, desde 
Santa Cruz hasta Salta.

El director de la sra también abordó la importancia de sen-
sibilizar a los productores sobre la necesidad de medir y me-
jorar sus prácticas agrícolas y ganaderas. Reconoció que la 
idiosincrasia del productor, arraigada en generaciones an-
teriores, a menudo se resiste al cambio. Sin embargo, des-
tacó la creciente demanda de sostenibilidad por parte de la 
sociedad y las generaciones más jóvenes.

En cuanto a la metodología, Costamagna subrayó que el en-
foque se basa en datos verificables. No se trata de contra-
rrestar narrativas, sino de contar la historia real de la agri-
cultura y la ganadería en Argentina. Los datos verificables 
son esenciales para influir en un contexto donde existen 
intereses económicos en juego y narrativas preexistentes.

Mencionó los desafíos que enfrentan las empresas familia-
res en el sector agropecuario cuando se trata de adaptarse a 
nuevas prácticas y tecnologías. La tensión entre las genera-
ciones más jóvenes y las que tienen la dirección a menudo 
se debe a la falta de percepción de un beneficio a corto plazo.

En la presentación mostró un video emotivo y que llega des-
de el lado sensible a los espectadores pero tiene una trampa: 

“Este es un video que usan las organizaciones de la conser-
vación y los ambientalistas para decir que esto es destruc-
ción. No dicen que acá hay 4.000 millones de dólares de in-
versión y 1.300 millones de dólares de capital anual que po-
nen los productores y que esto fue inversión genuina de los 
argentinos y de los productores en el mundo” •
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"LA IDEA ES CONTAR NUESTRA HISTORIA"
ENTREVISTA A ANDRÉS COSTAMAGNA

Andrés Costamagna, Director de la Sociedad Rural 
Argentina (sra), abordó la sustentabilidad y la 
medición de la huella de carbono, desmitificando 
los efectos perjudiciales de la ganadería y 
advirtiendo sobre la agenda mundial que busca 
eliminar al productor agropecuario. 

¿Cuál es el punto fuerte de lo que usted presenta en es-
ta exposición de sustentabilidad?
La sra ha desarrollado un plan estratégico con la partici-
pación de delegados y directores de Salta, donde uno de 
los pilares es la sostenibilidad. Es un enfoque comparti-
do por los productores. Nuestra idea no es contrarrestar 
un relato, sino contar nuestra historia. Es ir en positivo, 
proactivo, midiendo con la metodología que nos impone 
Naciones Unidas, con verificadores globales, con normati-
vas globales, poniendo en valor lo que va sucediendo. De-
trás de la narrativa hay intereses económicos que no van 
a cesar de seguir trayendo el relato. Trabajamos para sen-
sibilizar al productor y se quiera medir. Hay una genera-
ción de jóvenes que están demandando respuestas y noso-
tros la manera que vamos a dar la respuesta es midiendo.

¿Qué resultados preliminares han obtenido de los es-
tablecimientos en Salta? ¿Son competitivos a nivel pro-
vincial, nacional e internacional?
En general, de los 16 establecimientos que hemos evalua-
do, excluyendo aquellos que son más intensivos como las 

granjas porcinas, encontramos que 12, que son agrícolas 
ganaderos, agrícolas ganaderas y forestales con bosque na-
tivo o implantado, están capturando carbono. Cuatro de 
ellos son carbono neutro, y solo dos tienen un pequeño 
desvío en su agricultura, lo que los haría carbono neutral 
o incluso carbono positivo. Esto contradice la narrativa de 
que la agricultura y la ganadería son responsables del ca-
lentamiento global en Argentina. Hasta ahora, hemos eva-
luado 150,000 hectáreas en 16 establecimientos desde San-
ta Cruz hasta Salta.

¿Cómo pueden los agricultores utilizar estos datos pa-
ra mejorar su competitividad?
Estos datos proporcionan información valiosa para los 
agricultores. Por ejemplo, revelan áreas donde pueden me-
jorar su eficiencia en el uso de semillas, fertilizantes, agro-
químicos y agua. Muchos productores creen que están ha-
ciendo todo bien, pero los datos a menudo muestran mar-
gen de mejora. También pueden utilizar estos datos para 
optimizar su gestión empresarial, lo que reduce costos y 
aumenta la productividad.

¿Qué lo motivó personalmente a participar en este en-
foque de sostenibilidad?
Mi participación comenzó cuando Nicolás Franco Pino me 
llamó para unirse a la edición de Rural. Después de una 
primera vuelta sin éxito, ganamos en la segunda vuelta. 
Desde entonces, soy director de Rural y trabajo en colabo-
ración con el vicepresidente Marcos Pérez en la Comisión 
de Sostenibilidad. Nuestro objetivo es transformarnos pa-
ra transformar, cambiar la forma en que pensamos y ac-
tuamos como organización para inspirar a otros a hacer 
lo mismo.

¿Cómo ven la participación de la Sociedad Rural Salte-
ña en este programa?
La Sociedad Rural Salteña siempre ha sido muy abierta a 
la colaboración con la Sociedad Rural Argentina. Espera-
mos que su participación ayude a avanzar en este proyec-
to y, quizás, dar un paso más significativo en la dirección 
de la sostenibilidad.

Finalmente, ¿qué desafíos prevé en la promoción de la 
sostenibilidad en la agricultura en Argentina?
Hay intereses económicos que buscan eliminar a los pro-
ductores agropecuarios y cambiar radicalmente la agricul-
tura y la ganadería. Nuestra tarea es proporcionar herra-
mientas para que esto no suceda. Trabajamos en un enfo-
que proactivo y positivo, respaldado por datos reales. Que-
remos que los agricultores se den cuenta de la importancia 
de medir y mejorar su sostenibilidad en un mundo donde 
la sociedad exige respuestas concretas •
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“CUALQUIER CANDIDATO QUE GANE  
ES PROMERCADO”

ENTREVISTA A NICOLÁS PINO

Nicolás Pino, presidente reelecto de la Sociedad Rural Argen-
tina, en su visita a la Exposición Rural Salteña comparte la 
visión de la sra en su compromiso con la sostenibilidad y 
ofrece una perspectiva sobre el futuro del campo argenti-
no en un contexto político en evolución. 

¿La política de la Rural con respecto a la sostenibilidad 
va permeando en las entidades rurales del interior co-
mo en Salta?
Desde La Rural siempre se dijo que los principales intere-
sados en cuidar el recurso natural, que es la tierra en este  
caso, somos los productores. Pero tratando de darle una 
vuelta más de rosca lo convocamos a Andrés Costamagna, 
que es una persona que sabe mucho del tema para darle 
fortaleza a lo que venimos diciendo con datos concretos. Y 
así fue que nació esta idea desde La Sociedad Rural, junto 
con otras cámaras como Aprecid, crea, la came de juntar-
nos para hacer ese sello de sostenibilidad con el carbono. 
Ya empezamos a hacer una prueba. La sra está dividida en 
14 distritos y en cada uno hemos hecho un trabajo que se 
presentó los resultados en la Exposición Rural de Palermo. 
Así que estamos entusiasmados porque la función nuestra 
como entidad gremial es darle la posibilidad al productor 
que defienda con datos concretos qué es lo que estamos ha-
ciendo con la sostenibilidad.

¿Es tarea difícil convencer a los que son los dueños de 
los establecimientos agropecuarios? 
Hay que tener paciencia y entender que no todo el mundo 
por ahí de movida quiere tener un dato de ese nivel, pe-
ro yo creo que de a poco manteniendo la vigencia, va a ser 
muy útil para los productores del país entero.

Usted ya ha sido elegido otra vez presidente. ¿Qué pro-
puestas que pudo llevar a cabo han sido apoyadas?
Hemos trabajado en estos dos años y pico en modernizar 
más la institución hacia adentro, ponerla más al servicio, 
no solo del socio, sino de los productores en general. Y ha-
cia afuera de un liderazgo más horizontal. Realmente so-
mos muchos los directores que estamos con ese afán de 
participar en diferentes lugares; estando al lado de los pro-
ductores, al lado de donde suceden las cosas, tratando de 
interceder entre los gobiernos, el gobierno nacional, el go-
bierno provincial, con los productores de cada lugar. Ese 
es nuestro enfoque y creo que, humildemente, estamos lo-
grando sentirnos más mano a mano, codo a codo con los 
productores de todo el país.

¿Cómo es el trabajo en conjunto?
Históricamente, la Sociedad Rural Salteña siempre ha sido 
de puertas muy abiertas con la sra y eso se ve desde que 
uno empieza a compartir con la gente de Salta. Y estamos 
tratando de afianzar mucho más esos lazos, tratando de ha-

cer proyectos en conjunto. Esto del sello de sostenibilida-
des es una señal, por ejemplo. Que desde la Rural de Salta  
lo hayan convocado a Andrés para que venga a dar un par 
de charlas en la Expo muestra este ida y vuelta que esta-
mos haciendo.

¿Y con respecto a las elecciones presidenciales qué ve 
para el futuro?
Yo particularmente he tenido la oportunidad de conver-
sar, no una vez, sino varias veces con todos los candidatos. 
Cualquier candidato que gane es “promercado”, gente que 
va a generar un cambio mirando hacia la producción. Los 
cinco candidatos que visitaron Palermo marcaron que el 
campo es el motor de la economía argentina. Después, ha-
ciéndose eco de los pedidos que hace el campo hacia las 
políticas, todos son coincidentes que hay que hablar del te-
ma de derechos de exportación, del tipo de cambio, de ge-
nerar confianza para la previsibilidad que necesita un pro-
ductor agropecuario. Ahí difieren un poco los tiempos. Pe-
ro rescatemos eso, todos pusieron en valor el campo, todos 
vinieron a la exposición rural.

¿Cómo ve esta exposición salteña?
Los productores del país somos siempre optimistas, siempre 
apostamos a que vamos a ir mejorando, sino, no sembrarían 
nada, ni engordarían un animal. Todo es a largo plazo y to-
do es con buena expectativa. Creo que esta es una muestra 
de lo que es el campo. Como venimos diciendo, en todas las 
rurales que venimos recorriendo, que son varias: Más allá 
de la coyuntura, y de esta semana tremenda después de las 
paso que hemos tenido en la Argentina, el campo muestra 
su potencial haciendo este tipo de demostraciones •
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RIESGOS DE CARENCIAS MINERALES EN EL NOA
BIOGÉNESIS

ANTECEDENTES Y EVOLUCIÓN  
DE LA SUPLEMENTACIÓN MINERAL 
EN BOVINOS DE SALTA

Hablar sobre carencias minerales en producción bovina 
puede ser más o menos complejo, y esta complejidad es-
tá condicionada a la región. La producción bovina es fuer-
temente dependiente de las características geográficas de 
una zona, que va a determinar condiciones meteorológi-
cas más o menos cordiales y hasta las posibilidades y cali-
dades de comida para los bovinos de la región. Por esta ra-
zón, cuanto más homogénea es una zona, más simple es 
evaluar los riegos de carencias minerales. Cuando analiza-
mos en noroeste argentino (noa), y específicamente a Sal-
ta, vemos lo heterogéneo del relieve, y de ese modo com-
prendemos lo heterogéneo del riesgo de carencias minera-
les. De cualquier modo, se están realizando trabajos con-
juntos entre el inta Salta y la Facultad de Veterinaria de 
La Plata para identificar estos riesgos. Entre los avances al-
canzados, se destacan algunos en lechería y otros en pro-
ducción de carne.

Los sistemas lecheros del noa, tomando como ejemplo al 
Valle de Lerma, se encuentran asediados por los riegos pro-

pios de la lechería de alta producción, iguales a aquellos 
que encontramos en cualquier parte del mundo, pero en 
este caso agravados por factores locales. En este sentido, la 
hipocalcemia al parto (paresia puerperal) sigue siendo el 
inicio de muchos problemas que condicionan la salud, la 
producción y hasta la fertilidad del rodeo lechero. La hipo-
calcemia resulta casi inevitable al parto, y predispone a re-
tenciones placentarias, metritis, mastitis y finalmente ba-
ja fertilidad en el rodeo. Para evitarla se emplean artificios 
como dietas con la menor cantidad posible de calcio, sin fo-
rraje verde, con aporte de fibra para aportar volumen, in-
cluso usando paja sin valor nutricional, así como el sumi-
nistro de sales aniónicas en el preparto. Estas acciones bus-
can contrarrestar el efecto negativo del potasio. Este mi-
neral es el “enemigo” a vencer con las sales aniónicas, y se 
convierte en un problema cuando se fertilizan los campos 
con potasio, por ejemplo para la implantación de tabaco. 
La convivencia de ambas producciones es común del noa, 
y se suma al riesgo planteado un hallazgo reciente donde 
se descubrió una carencia de magnesio que predispone a la 
hipocalcemia, no solo al parto, sino como responsable de 
muerte aisladas que elevan el porcentaje de animales per-
didos en plena lactancia. En este sentido, reforzar el apor-
te de magnesio a las sales aniónicas así como en el resto de 
las categorías ayudó sensiblemente en esta zona.

Por Guillermo Mattioli*
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Con respecto a la producción de carne, en el noa existen 
cada vez más empresas con altos niveles de producción, lo 
cual hace aumentar los riegos de pérdidas productivas por 
carencias minerales. Se han identificado bajos niveles plas-
máticos de cobre y de fósforo en vacas y terneros de región 
de selva y pastizal pedemontano, al norte de Salta (Miche-
loud y col, 2017). La deficiencia de fósforo coincide con el 
período de lactancia de la vaca y posee el riesgo de gene-
rar limitaciones en la fertilidad. En dos establecimientos 
de cría, al norte y al este de Salta, se detectaron las mismas 
carencias, pero además se observó que la carencia de co-
bre se asociaba a una mayor incidencia de parasitosis gas-
trointestinales (Suarez y col, 2018). Una de las carencias 
más grave en la zona es la de iodo. Esta es capaz de afectar 
gravemente los rodeos de la zona, no sólo por la presenta-
ción tradicional de bocio sino además por elevada inciden-
cia de muertes perinatales de terneros (Micheloud y col, 
2019). Los pequeños rumiantes son aún más susceptibles 
que los bovinos, y además de generar casos mortales limi-
tan el desarrollo de los animales (Micheloud y col, 2017). 

Cuando se recorre la provincia de Salta resulta evidente el 
compromiso con la nutrición mineral. Los establecimien-
tos mejor preparados poseen personal profesional a cargo 
de las decisiones del plan sanitario, y los mismos se ven 
preocupados por evitar las pérdidas generadas por las ca-
rencias minerales. Por otro lado, existe en Salta un cono-
cimiento bastante arraigado del riesgo de las carencias mi-
nerales asociadas al estrés. En este sentido, existe en Ar-
gentina una tendencia al uso de minerales y vitaminas an-
tioxidantes que buscan mitigar las consecuencias del es-

trés. En este sentido se emplean en la provincia minerales 
y vitaminas inyectables al momento de realizar una ma-
niobra que indefectiblemente comprometa el consumo de 
alimento y la vez eleve el riesgo de estrés oxidativo, res-
ponsable de muchas consecuencias de la desadaptación a 
cambios o manejos extremos. Este tipo de producto está 
siendo utilizado en situaciones como destetes, arreos o in-
seminaciones, con resultados positivos.

En conclusión, Salta se profesionaliza en su producción 
ganadera y las carencias minerale deben contemplarse  
cada vez más en el plan sanitario para evitar pérdidas pro-
ductivas •

*Doctor en Ciencias Veterinarias. 
Se desempeña en la Facultad de 
Ciencias Veterinarias, Universidad 
Nacional de La Plata (FCV-UNLP), 
Argentina. Actualmente Profesor 
Adjunto de Fisiología Animal y 
dirige el Laboratorio de Nutrición 
Mineral y la Especialización en 
Nutrición Animal de la FCV-UNLP.
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Todos estos expositores 
hicieron posible una feria  
llena de productos y 
servicios que reflejan el 
abanico de actividades del 
sector agropecuario. Más de 
30 mil personas pasaron por 
la Expo.

AGROLAJITAS S.A. 

AKUNAGHI SABORES DEL TERRUÑO

ALFA AGROGANADERA SRL

AMARELA S.A.

ANTA MAQUINARIAS SRL 

AUTOSOL S.R.L - AUTOLUX S.A. - 
EMPRESAS DEL GRUPO CENOA

BANCO DE LA NACIÓN ARGENTINA

BANCO MACRO S.A. 

BIOGÉNESIS BAGO S.A.

CÁMARA DEL TABACO DE SALTA

CÁMARA DEL TABACO DE SALTA

CAROLINA GORCHS - 
LABORATORIOS SAN ISIDRO

CENTRO GANADERO SRL

COLEGIO SECUNDARIO 
RURALMEDIADO PORTIC - HUAICO

COMBUSTIBLES DEL NORTE S.A. 

COMPAÑÍA MERCANTIL 
AGRÍCOLA E INSDUTRIAL S.A. 

COOPERATIVA AGROPECUARIA 
DE PAYOGASTA

CORNEJO ROVALETTI SRL 
MAQUINARIA AGRÍCOLA Y VIAL

CORTADE SAS 

COSALTA

CUCHILLOS DEL NORTE 
EMANUEL FERRARI

ECIN SOLUCIONES SRL 

EL IMPENETRABLE SRL

ESCUELA AGRÍCOLA N° 3122 - 
MARTÍN MIGUEL DE GÜEMES

ESTILO POLO 

EZEQUIEL UÑO - MATES

FIANI AUTOMOTORES S.A. 

FOOD TRUCKS - VIEJO LOBO 

FOOD TRUCKS SHAWARMA - KABUDI 

FOOD TRUCKS - TURKISH  

FOOD TRUCKS - VIVA GULA

FRIGORÍFICO LA FLORIDA SRL

FUNDACIÓN HERNAN URIBURU 

GOBIERNO DE LA 
PROVINCIA DE SALTA

GOMEZ ROCCO Y CIA SRL

HELADOS TOY 

INSTALACIONES RURALES 
DON ALBERTO 

INTA

EMARCIAL BAGS / DE 
ORIGEN NATURAL 

JOANA JOYAS 

KWS ARGENTINA S.A. 

LA GUATANA - COSAS DE CAMPO 

LOGICAL SUPPLY SRL

LOS NOGALES SRL - MAQUINARIAS 
Y SERVICIOS DEL NORTE S.A. 

MARIDISI 

MARTIN CASO - QUINCHO 

MDAY SRL

NATURALITO ANDINO - 
SALSAS DESHIDRATADAS 

NUTREFED S.A.

OHANAS REGIONALES 

OSCAR PEMAN Y ASOCIADOS S.A.

PATIO ALVARADO 

PICABUEY S.A. 

PRO MUJER - SALTA 

PROYECTO CROPS S.A.S

PUNTO DIEZ ROLAND 

PUSSETTO SALTA S.A.

RENATRE - DELEGACIÓN SALTA 

HIDROGROUP OLEOHIDRÁULICA

SANTA SYLVINA S.A. 

PARRILLADA SANTIAGO ALBERDI 

UCASAL

VETANCO S.A.

WRIGHT FERNANDEZ URSINI S.A. 

YACHAY ARTESANÍAS

ZMG ARGENTINA NOA SRL

¡GRACIAS POR PARTICIPAR!
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ANÁLISIS DE BLOCK TEST PARA LA EXPO
RENDIMIENTO DE LA CARNE

Desde Buenos Aires el veterinario Cristian Bianchi y desde 
Salta La directora del Laboratorio de Calidad de Carnes de 
la Universidad Católica de Salta, Julieta Fernández Madero hi-
cieron una charla en conjunto para explicar la importan-
cia del análisis block test. Una metodología que evalúa el 
rendimiento y calidad de un grupo de músculos en bloque, 
en relación con los huesos y la grasa del animal.

Al principio Bianchi se refirió al futuro de la ganadería en 
la región de Salta, especialmente en relación con la indus-
trialización y la expansión hacia los mercados de Asia-Pa-
cífico. Dentro de un proceso en el cual la industrialización 
y la salida de los mercados a través del eje Asia-Pacífico “es 
el futuro en el cual esa es la mayor fortaleza con que noso-
tros estamos visualizando el desarrollo del noa”.

La provincia de Salta, conocida por su diversidad y riqueza  
en la producción agropecuaria, se presenta como un actor  
clave en la cadena de abastecimiento de terneros. Estos ter-
neros, provenientes de regiones como el nea, Chaco, Co-
rrientes, Formosa y parte de Santiago del Estero, encuen-
tran en Salta un punto neurálgico tanto en términos de 
producción como de exportación e importación, afirmó el 
experto en ganadería, Bianchi.

La visión de Salta como proveedora de materia prima fun-
damental para la etapa de terminación de la invernada co-
bra relevancia en un contexto donde la genética animal se 
erige como un factor determinante para la obtención de 
productos de alto valor. Las demandas ambientales, cada 
vez más presentes en los sistemas productivos, plantean 
desafíos ineludibles para el sector.

“Las variables que gobiernan los sistemas ganaderos se cen-
tran en la eficiencia reproductiva, la mejora de la calidad 
de la carne y los rendimientos. En este contexto, el novillo 
emerge como el actor principal en el proceso de produc-
ción, con un gran potencial para satisfacer las demandas 
de los mercados exportadores, que exigen estándares de 
calidad cada vez más exigentes”, subrayó Bianchi.

La atención se dirige también hacia el transporte y su in-
fluencia en la calidad de la carne, una preocupación com-
partida tanto por productores como por consumidores. “La 
cadena de suministro, que va desde el campo hasta el pla-
to del consumidor, debe ser ininterrumpida y garantizar 
la integridad del producto en cada etapa. La falta de ade-
cuación en instalaciones, pisos o conducción puede contri-
buir a lesiones y afectar la calidad final de la carne”, seña-
ló el experto.

Para lograr un sistema productivo exitoso, tanto Bianchi 
como Fernández Madero coinciden en que se deben tener 

en cuenta cuatro pilares fundamentales: la genética, la sa-
nidad, la nutrición y el bienestar animal. “La sanidad es la 
base del crecimiento de cualquier rodeo, ya sea desde la 
perspectiva de la eficiencia reproductiva o el desarrollo del 
animal en sus diferentes etapas”, agregó Bianchi.

En el transcurso de la presentación, se hizo hincapié en la 
importancia de la disposición de grasa y su influencia en 
la selección genética. La nutrición temprana se identificó 
como un factor determinante en el crecimiento muscular 
y la infiltración de grasa en los animales. Además, se pre-
sentaron datos objetivos sobre el proceso de evaluación de 
la calidad de la carne, que incluyó ecografías, mediciones 
de cortes y análisis en laboratorio.

Julieta Fernández Madero, especialista en el análisis de 
cortes cárnicos, compartió detalles sobre cómo se evalua-
ron los garrones y otros cortes en competencia, como el 
bife angosto. La degustación de las carnes evaluadas per-
mitió a los asistentes experimentar directamente la ter-
neza, jugosidad, masticabilidad y sabor, en un intento de 
comprender más profundamente los estándares de cali-
dad que buscan alcanzar los productores y satisfacer las ex-
pectativas de los consumidores", concluyó Fernández Ma-
dero, quien permitió a los asistentes a la presentación pro-
bar las carnes evaluadas y acceder a datos relevantes a tra-
vés de un código qr •
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SUPLEMENTACIÓN ESTRATÉGICA: 
ALTERNATIVAS DISPONIBLES Y EFECTIVAS ANTE 
LA FALTA DE FORRAJES

CONECAR

¿CÓMO PUEDO EVITAR MAYORES PÉRDIDAS 
PRODUCTIVAS FUTURAS?

Las condiciones ambientales modifican rotundamente los 
objetivos planteados en el largo plazo, como pueden ser 
mayores índices productivos relacionados a los kilos deste-
tados, como también a los índices reproductivos, para las 
futuras campañas. El noroeste argentino (noa) se caracte-
riza por sufrir un periodo seco y de bajas temperaturas en 
el periodo de otoño e invierno, aun hasta principios de pri-
mavera. Esto último afecta directamente la producción fo-
rrajera, en cantidad y calidad. Un forraje comúnmente uti-
lizado es el gatton panic (especie megatérmica), y se carac-
teriza por su abundante acumulado seco en pie (diferido), 
que según su volumen, se puede definir tanto la recepti-
vidad del campo como la respuesta animal. Lo que suce-
de en periodos estivales secos es la menor acumulación de 
forraje, ya que en su periodo de máximo crecimiento por 
temperatura y días largos no recibe la precipitación ade-
cuada para el objetivo de comer en pie o diferir un buen 
volumen para el periodo seco-invernal. En el periodo des-
cripto anteriormente, el forraje adquiere una estructura 
difícil de digerir por el animal, como también una densi-
dad proteica que perjudica aún más la digestibilidad del 
mismo. Se aprecian estos parámetros de calidad también 
en ensilajes de estos materiales como por ejemplo grama 
rhodes (tabla 1) y su alto contenido de pared celular fdn) y 
bajo aporte proteico. 

Ante la posible falta de forraje como está sucediendo en es-
te periodo mencionado, las alternativas de manejo que po-
demos realizar se enumeran a continuación:

1/ Destete hiperprecoz/precoz

2/ Bajar carga animal (venta vaca cut/recría pesada)

3/ Suministro de Fibra con premezclas proteinadas (pvs)

a. Diferido en pie de Megatermicas.

b. Silaje de Gatton Panic/Grama Rhodes/Sorgo (Foto 1).

c. Descarte caña de azúcar/rastrojos/maíz o sorgo  
no cosechado (Foto 2).

Con estas alternativas buscamos en primer instancia bajar 
el requerimiento animal de forma abrupta (destete precoz/
bajar carga), como también priorizar el llenado físico del 
rumen por sobre la calidad de los forrajes complementan-
do su aporte con el uso de pvs.

PARAMETRO VALOR

Materia Seca (%) 26,5

Proteina Bruta (%) 5,1

FDN (%) 74,6

FDA (%) 43,2

Cenizas (%) 11

Foto 1: Silaje de sorgo en autoconsumo.

Foto 2: Descarte de caña de azúcar.

Tabla 1.
Calidad nutricional de silaje de grama rhodes (Chloris gayana).
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VENTAJAS DEL DESTETE PRECOZ

En los rodeos de cría del noa pueden ocurrir deficiencias 
nutricionales y sus consecuencias pueden ser muy nega-
tivas. La más importante es el resentimiento de la condi-
ción corporal próximo al parto. Pueden ocurrir perjuicios 
reproductivos en caso que el animal tenga una condición 
corporal (cc) deficiente (por debajo de 4, en escala del 1 al 
9). La eea inta Concepción del Uruguay (cdu) publicó un 
resumen de datos sobre el efecto del destete precoz sobre 
la preñez del en un periodo de 2014-2020 (tabla 2). La téc-
nica asegura una baja repentina del requerimiento animal 
en el orden del 30%, redirigiendo el flujo de energía a la 
ovulación y mejora de la cc. También otro punto a destacar 
de esta técnica con información del mismo origen (inta 
cdu) es la mejora en las preñeces en el 1er mes de servicio 
(15% más terneros de cabeza) con menor cantidad de ter-
neros de cola (15% menos) como describe en el gráfico 1.

SUPLEMENTACIÓN SOBRE 
FORRAJES DE BAJA CALIDAD

Una herramienta útil para estas situaciones, es la suple-
mentación. La corrección nutricional es necesaria en to-
dos los casos que se necesite mantener o llegar al servi-
cio levantando cc. Ya describimos los perjuicios de las cc 
bajas o bajando. Una manera de corregir la deficiencia es 
mediante el uso de pvs en harina suministradas en auto-
consumo (foto 3). Los efectos de la suplementación sobre el 
aumento del consumo bovino (efecto aditivo con estimu-
lo) es bien conocido (+20%). Haciendo pie en esto último, 
también se describe el efecto sobre el balance nutricional 
cuando se suplementa al 0,01% del pv de una vaca como se 
describe en la tabla 3.

Además de la variación en la cc en el contexto descripto, 
la vaca cursa su último tercio de gestación. Se pueden enu-
merar varias ventajas a favor de la mejora en la nutrición 
en el periodo de gestación: 

−Fetos subnutridos dieron novillos que pesaron 
menos y sus carcasas fueron más livianas a 30  
meses de edad (Greenwood et al., 2009). 

−Fetos machos bien nutridos produjeron carne con 
mayor terneza e hijas tuvieron mayor peso al des-
tete, llegaron a la pubertad antes y el %preñez du-
rante el 1er servicio (Funston et al., 2015).

−Mejoramiento en la performance de novillos en 
feedlot, cuyas madres recibieron mayor suplemen-
tación proteica. (Summers y col, 2011). Fetos sub-
nutridos generan novillos con menos capacidad de 
marmoreo (Du et al., 2010).

Esp. MV. Matias Medina 
Conecar Nutricion®

DESTETE (n) CC PRE SERVICIO % PREÑEZ TOTAL

CONVENCIONAL 172 3,9 73

PRECOZ 227 4,1 95

VACA GESTANTE 6MESES 
500KGPV

GATTON 
DIFERIDO

GATTON 
+ PVS

CONSUMO DIARIO (KGMS) 8,5 10,5 (+20%)

CONSUMO DIARIO (EM) 15 20

REQUERIMIENTO/DIA (EM) 20 20

CAMBIO DE PESO/DIA (KG) -0,600 +0,070

PERDIDA DE 1 PUNTO DE CC (DIAS) 50

GANANCIA DE 1 PUNTO DE CC (DIAS) 300

Foto 3: Comederos tolva autoconsumo.

Grafico 1. Distribución de las pariciones en rodeos con  
distintas técnicas de destete.

Tabla 2.
Efecto del tipo de destete sobre preñez en condiciones de baja CC.

Tabla 3.
Balance nutricional de dos escenarios posibles en el NOA.
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